

COLABORADORES

Sonia Angulo Brenes

Costarricense. Cursando el Doctorado en Historia de la Universidad de Costa Rica. Máster en Trabajo Social con énfasis en investigación. Es Investigadora de la Escuela de Trabajo Social desde el año 2007 y es profesora adjunta de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: “La Huelga Bananera de 1934: una lectura desde la historia y la literatura” en *Istmo Revista virtual de estudios literarios y culturales centroamericanos*, en el año 2017 y “Mamita Yunai: Una lectura sobre el Caribe, sus trabajadores bananeros y su organización”, en el año 2018. Sus áreas de interés son: los movimientos sociales, la organización laboral en Costa Rica y la formación académica.

Yessenia Fallas Jiménez

Costarricense. Doctora en Trabajo Social por la Universidad Federal de Río de Janeiro. Máster en Trabajo Social con énfasis en investigación por la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciada en Trabajo Social y Bachiller en Trabajo Social por la UCR. Actualmente, se desempeña como docente en la Escuela de Trabajo Social de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: “Elementos para una crítica do Estado Soviético”, en *Mészáros e a Crítica à Experiência soviética* del Instituto Lukács en Brasil, en el año 2017. “Crisis estructural, estado y política social: derivaciones en el trabajo social y desafíos para la clase trabajadora”, en la *Revista costarricense de Trabajo Social* del año 2016. Sus áreas de interés son: Estado, política social, acumulación y crisis del capital.

Alejandro Alvarado Alcázar

Costarricense. Máster en Sociología por la Universidad de Costa Rica. Actualmente,

trabaja en el Instituto de Investigaciones Sociales y Escuela de Sociología de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: en coautoría con Gloriana Martínez “La protesta social en el gobierno de Luis Guillermo Solís (2014-2018)”. San José, Costa Rica: IIS-UCR. Sus áreas de interés son: el conflicto social, las acciones colectivas, los movimientos sociales, las protestas sociales y, los estudios urbanos y rurales.

Gloriana Martínez Sánchez

Costarricense. Licenciada en Ciencias Políticas por la Universidad de Costa Rica. Labora en el Instituto de Investigaciones Sociales (ISS), en el Centro de Investigaciones y Estudios Políticos (CIEP) y en la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: en coautoría con Adriana Sánchez Lovell “Miradas críticas de Costa Rica”, Editorial EUCR, publicado en el año 2019. Sus áreas de interés son: el conflicto social, las acciones colectivas, los movimientos sociales, las protestas sociales, la política y el conflicto agrario.

Sindy Mora Solano

Costarricense. Máster en Derechos Humanos y Educación para la Paz por la Universidad Nacional (UNA). Licenciada en Sociología por la Universidad de Costa Rica (UCR). Es investigadora del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad de Costa Rica e integrante del Programa Nuevas Formas de Acumulación, Distribución y Desigualdad (PADD), del IIS. Encargada del proyecto “El rol de las organizaciones laborales de la Caja Costarricense de Seguro Social en defensa del derecho a la salud, durante el periodo 2012-2016”. Sus áreas de interés son: acciones colectivas, movimientos sociales, memoria de

luchas populares y procesos de construcción de resistencias políticas.

Javier Tapia Balladares

Costarricense. Doctor en Psicología del Desarrollo y en Psicología de la Religión por la Université catholique de Louvain en Bélgica. Es investigador en el Instituto de Investigaciones Psicológicas y es profesor en la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “La lactancia humana como práctica biopsico-cultural” (coautoría) en *Cuadernos de Antropología*, 29(1), 2019. “Believing, Bonding, Behaving, and Belonging: The Cognitive, Emotional, Moral, and Social Dimensions of Religiosity and Their Psychological Characteristics Across Religions and Cultures”, en *Journal of Personality and Social Psychology*, 2018. Sus áreas de interés son: el desarrollo de la identidad personal y su interacción con la biografía, los vínculos afectivos y las creencias religiosas.

Lidieth Garro Rojas

Costarricense. Doctora en Estudios Científico Sociales por el ITESO de la Universidad Jesuita en Guadalajara, México. Es docente en la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva de la Universidad de Costa Rica. Es investigadora del proyecto “Análisis del desarrollo mediático a partir del sistema de indicadores” propuesto por la UNESCO, inscrito en el Centro de Investigación en Comunicación (CICOM) de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: “Dimensiones para la evaluación del desarrollo mediático en clave de ciudadanía comunicativa. En Primer Informe del Estado de la libertad de Expresión en Costa Rica” publicado por la Universidad de Costa Rica en el año 2018. “Entre la negación y la conciencia de desigualdad: percepciones subjetivas de la pobreza entre jóvenes urbanos”, en la *Revista de Ciencias Económicas* en el año 2010. “Alfabetización Mediática: reconociendo brechas, desarrollando estrategias y aprendiendo lectura crítica. Experiencias de formación en alfabetización mediática y lectura crítica con docentes de escuelas primarias de la provincia

de San José”, en *Ciencias, tecnologías y Culturas: educación y nuevas tecnologías*. Sus áreas de interés son la alfabetización mediática y los medios de comunicación.

Lilliana Solís Solís

Costarricense. Máster en Comunicación y Mercadeo por la Universidad de Costa Rica. Es colaboradora de Radio Universidad y del Programa de Libertad de Expresión, Derecho a la Información y Opinión Pública (PROLEDI), ambos en la Universidad de Costa Rica. Forma parte del Consejo Directivo de PROLEDI. Es investigadora del proyecto “Análisis del desarrollo mediático a partir del sistema de indicadores propuesto por la UNESCO”, inscrito en el Centro de Investigación en Comunicación (CICOM) de la Universidad de Costa Rica. Sus áreas de interés son el análisis de los medios de comunicación como actores que fortalecen el ejercicio de la ciudadanía comunicativa.

Silvia Jiménez Mata

Costarricense. Licenciada en Sociología por la Universidad de Costa Rica (UCR). Actualmente, trabaja como docente e investigadora del Instituto de Estudios de la Mujer de la Universidad Nacional (UNA). Es autora del Módulo: “Transversalizando el enfoque de género en la docencia universitaria. Módulo para personas facilitadoras” del año 2015. Sus áreas de interés son: desigualdades de género en el ámbito laboral, construcción social de las identidades de género y transversalidad de género en la educación superior.

Sileny Mena Gómez

Costarricense. Máster en Violencia Intrafamiliar y de Género por la Universidad Nacional y la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciada en Psicología por la UCR. Es académica de la Escuela de Psicología de la UCR. Trabaja como académica e investigadora en el Instituto de Estudios de la Mujer de la Universidad Nacional, en temas como hostigamiento sexual, discriminación social, violencia intrafamiliar y género. Sus áreas de interés son:

atención directa de situaciones de violencia contra las mujeres, hostigamiento sexual, población migrante y refugiada, entre otras.

María Luisa Preinfalk Fernández

Costarricense. Doctora en Desigualdades e Intervención Social por la Universidad Pablo de Olavide en España. Magíster en Estudios de la Mujer por la Universidad Nacional (UNA) y la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciada en Administración de Negocios por la UCR. Es académica e investigadora del Instituto de Estudios de la Mujer de la UNA. Entre sus publicaciones se encuentra “Salud sexual y reproductiva de la población estudiantil universitaria en Costa Rica”, en *Juventudes, género y salud sexual reproductiva. Realidades, expectativas y retos*. México: Editorial Gedisa S.A, 2008. “Abordajes de la educación sexual en universidades públicas costarricenses: Un estudio exploratorio”. *Revista Electrónica EDUCARE*, 19(3), 1-15, setiembre-diciembre, 2016. Sus áreas de interés son: igualdad y equidad de género, educación sexual, sexualidad y embarazo en adolescentes.

Montserrat Alfaro Moscoso

Costarricense. Máster en Evaluación de Programas y Proyectos de Desarrollo por la Universidad de Costa Rica (UCR). Licenciada en Trabajo Social por la UCR. Es docente e investigadora en la Escuela de Trabajo Social de la Universidad de Costa Rica. Posee 10 años de experiencia en Gestión Local y Gestión Socioambiental en organizaciones no Gubernamentales e instituciones públicas, así como en ejercer como consultora independiente en investigación. Sus áreas de interés son: ambiente, gestión socioambiental, gestión integrada del recurso hídrico, gestión integrada de residuos y contaminantes emergentes, política pública, formulación y evaluación de políticas públicas (con énfasis en programas y proyectos).

Cindy Calvo Salazar

Costarricense. Doctora en Trabajo Social por la Universidad de Kansas (EE.UU.). Es docente de la Escuela de Trabajo Social de

la Universidad de Costa Rica (UCR). Participó en el Centro Nacional para la Competencia en Investigación (NCCR Norte-Sur) durante la ejecución de su tesis doctoral, espacio creado por la Fundación Nacional Suiza para la Ciencia, con el interés de promover la investigación y la cooperación internacional en investigación para el desarrollo. En el año 2011, realizó una pasantía en el Departamento de Agua y Saneamiento en Países en Desarrollo (SANDEC), perteneciente al Instituto Suizo Federal de Ciencia Acuática y Tecnología. Sus áreas de interés son: el agua y el saneamiento ambiental, la planificación del saneamiento ambiental en países en desarrollo, Trabajo Social y ambiente, el desarrollo humano y social, así como, la participación social.

Edgar Eduardo Blanco Obando

Costarricense. Doctor en Sociología por la Universitat Autònoma de Barcelona, España. Actualmente trabaja como investigador en el Centro de Investigaciones Históricas de América Central (CIHAC) y en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS). Además, se desempeña como docente en la Escuela de Sociología y la Escuela de Lenguas Modernas, ambas de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran el libro: *¿Ha valido la pena? Resultados a nivel ambiental y social derivados del desarrollo turístico en la provincia del Guanacaste, Costa Rica. 1990-2016*, Cuadernos del Bicentenario, nro. 5, CIHAC-UCR, 2019. Los artículos “Medio ambiente y desarrollo: resultados ambientales y sociales de la operación de las mayores actividades productivas en la región Atlántico/Caribe de Costa Rica. Análisis del período 1990-2015”, en *Revista de Ciencias Sociales* 164, pp. 131-144 (2019) y “Políticas de desarrollo rural en la Unión Europea y Latinoamérica: algunas reflexiones para Costa Rica. 1990-2008”, en *Revista Estudios* 38, pp. 135-166 (junio-noviembre 2019). Sus áreas de interés son el medio ambiente y el desarrollo regional.

Francisco Javier Rojas Sandoval

Costarricense. Doctor en Historia por la Universidad de Costa Rica (UCR). Magister Scientiae en Historia por la UCR. Bachiller en

la Enseñanza de los Estudios Sociales por la UCR. Trabaja en la Escuela de Historia de la Universidad de Costa Rica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: *De artesanos a proletarios: carpinteros y ebanistas en Costa Rica 1840-1930*, publicado por la Editorial de Universidad Técnica (UTN), en el 2014. *Musa obrera: Historia, Balances y Desafíos de la Clase*

Trabajadora en el Centenario del 1 de Mayo en Costa Rica, 1913-2013 publicado por el Centro de Investigaciones Históricas de América Central, en el año 2015. *La Revolución Rusa: un balance historiográfico* por el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica. Sus intereses son historia social de los trabajadores y el mundo del trabajo.

Ilustración de la portada: Juan Luis Ramírez Vargas

Nació en el año 1959, Peñas Blancas de Esparza, Costa Rica. Autodidacta dedicado al arte desde 1978. A partir del año 2013, es miembro activo del Colectivo Arte Ramírez y miembro fundador de la Asociación de Pintores Figurativos de Costa Rica en el 2019. Se ha desempeñado también como ilustrador y sus trabajos han sido publicados en distintos medios periodísticos, así como, obras literarias, revistas de carácter científico y cultural, además ha participado en múltiples competiciones y exhibiciones a nivel nacional e internacional, entre las que se pueden destacar; individualmente: Red de Radio y Televisión de Andalucía en Sevilla (España), Casa de los Jacintos en Madrid (España), Universidad de Costa Rica, Instituto Cultural de México, Centro Cultural de España, Galería Riklia en Sevilla (España), Centro de Comercio Exterior, Asamblea Legislativa y Vestíbulo del Centro Internacional de Medicina, entre otras; de forma colectiva: Centro Cultural José Figueres Ferrer, Museo Nacional, Casa del Artista, Exposición “Sintercafé”, Premio “Corbana”, II-III y IV Bienal Lachner & Sáenz y Club Unión, entre otras.

Entre sus más destacados reconocimientos: 1er lugar ArtPrizeJaco (Chamber of Commerce Central Pacific); 1er lugar “Certamen de Pintura Paisaje Rural Urbano Esparza y San Carlos” del Ministerio de Cultura y Juventud; Mención de Honor Certamen de pintura Paisaje Rural Pérez Zeledón, Cartago y Escazú; ganador del 1er lugar en los Certámenes “Sintercafé” 1987, 1988, 1990 y 1991; Mención de Honor en el Primer y Segundo Homenaje a la Acuarela Costarricense; Mención de Honor en los Certámenes Premio Corbana y Pinceles Americanos Pintan el Paisaje Rural de IICA entre otros.

Correo electrónico: juanluisravaz@gmail.com